

Bericht Kampfrichterwart W.Brandt für 2019

Es hat sich als vorteilhaft erwiesen, dass die Aufgaben des Kampfrichterwartes in der vom Lehrteam und Landeskampfrichterwart erarbeiteten Fassung seit dem Frühjahr 2018 durch zwei Warte wahrgenommen werden. Dadurch wurde die Veranstaltungsplanung und –durchführung der Vereine fachkundig unterstützt. Dies entspricht weitgehend dem Bedarf der Vereine, wo durch personelle Engpässe, verloren gegangenes Know How einerseits und mangelnde Kostendeckung bei Veranstaltungen andererseits die Bereitschaft zur Übernahme von Veranstaltungsrisiken gesunken ist.

Die Durchführbarkeit von Leichtathletik-Veranstaltungen hängt in hohem Maße von der Verfügbarkeit von Kampfrichtern und Helfern ab. Zu berücksichtigen ist auch, dass etliche Kampfrichteraufgaben (Starter, Geräteprüfer u.ä.) nur mit einer speziellen Weiterbildung wahrgenommen werden dürfen. Bei einem seit Jahren anhaltenden Trend abnehmender Bereitschaft zu einem Engagement als Kampfrichter in der Leichtathletik ist es immer schwieriger geworden, die personellen Voraussetzungen für die Durchführung von Veranstaltungen zu schaffen. Pro Veranstaltung wurden im Jahr 2019 durchschnittlich mehr als 20 Planungsstunden je Veranstaltung und 10-Durchführungsstunden je Veranstaltungstag erforderlich.

Ohne die Zuarbeit zu den vom Landeskampfrichterwart organisierten Hessischen Meisterschaften wurden von mir betreut:

- 20.01.19 – Winterwurf Jugend U20/U16, Hahnstraße Frankfurt,
- 27.01.19 – Winterwurf Aktive und Jugend U18, Hahnstraße, Frankfurt,
- 16.02.19 – Kreismeisterschaften AK ab U14, Schärttnerhalle, Hanau,
- 17.02.19 – Kreismeisterschaften M/W 10-13, Schärttnerhalle, Hanau,
- 04.05.19 – KM M/W U16 bis Senioren, Seligenstadt (abgesagt w.Regen),
- 19.05.19 – Bahneröffnung + KM Mehrkampf-Meisterschaften, Weiskirchen,
- 08.06.19 – LAZ Pfingstsportfest, Bruchköbel,
- 18.08.19 – Sommermeeting 2019, Neu-Isenburg, (verschoben auf 30.8.20)
- 01.09.19 – KM Einzel Kinder U12, Jugend U14, Offenbach,
- 21.09.19 – Kreise-Vergleichskampf, Bruchköbel,
- 07.12.19 – Nikolaussportfest, Aktive, U18, U20, Schärttnerhalle, Hanau,
- 08.12.19 – Nikolaussportfest, Kinder U12, Jugend U14/16, Schärttnerhalle, Hanau,

Als HLV-Lehrbeauftragter habe ich außerdem die Grundausbildung und Fortbildung der Kampfrichter organisiert und durchgeführt. 2019:

- 26.04.19 – Fortbildung, Neu-Isenburg, mit 19 Teilnehmern,
- 27.04.19 – Grundausbildung, Tag 1, Neu-Isenburg, mit 5 Teilnehmern,
- 28.04.19 – Grundausbildung, Tag 2, Neu-Isenburg, mit 5 Teilnehmern,
- 18.10.19 – Fortbildung, Neu-Isenburg, mit 21 Teilnehmern,
- 19.10.19 – Grundausbildung, Tag 1, Neu-Isenburg, mit 3 Teilnehmern,
- 20.10.19 – Grundausbildung, Tag 2, Neu-Isenburg, mit 3 Teilnehmern,

Die Grundausbildungen im April und Oktober wurden trotz kurzfristiger Absagen von 5 Teilnehmern durchgeführt, um das Ausscheiden von weiteren 12 Kampfrichtern wenigstens teilweise zu kompensieren.

Mit dem derzeitigen Kampfrichterbestand von 63 Kampfrichtern und der bei den meisten Kampfrichtern zu beobachtenden nachlassenden Einsatzfreudigkeit erhöht sich der Zeitaufwand für die Einwerbung für den Kampfrichterwart unverhältnismäßig.

Hinzu kommt ein weiter ansteigender Zeitwand für die Vorbereitung der Bildungsmaßnahmen, die Anwerbung von Teilnehmern, der im vergangenen Jahr auf über 40 Stunden angewachsen ist, ohne die 38 Stunden Durchführung.

Es fragt sich, wer als Nachfolger diesen Zeitaufwand tragen kann, wenn ich mich altersbedingt vollständig aus meinen Ämtern zurückziehe. Werden die Bemühungen zurückgefahren oder ganz unterlassen, ist mit erheblichen Einschränkungen bei der personellen Ausstattung mit Kampfrichtern zu rechnen. Ein Ausgleich durch den Einsatz von nicht geschulten Helfern kann als ausgeschlossen gelten, denn wie schon in den vergangenen Jahren haben alle ausrichtenden Vereine teils erhebliche Rekrutierungsprobleme, so auch 2019.

Der Kreis sollte sich dringend mit folgenden Fragestellungen auseinandersetzen:
Wie können Leichtathletik-Veranstaltungen wieder als Werbung für den Sport und attraktiv für Teilnehmer organisiert werden?

Aus welchen Vereinen oder sportinteressierten Kreisen lassen sich mehr Bewerber für eine Kampfrichtertätigkeit gewinnen?

Durch welche Maßnahmen kann die Freude an der Tätigkeit, die bei 90% aller Ehrenamtler die wesentliche Motivation bildet, erhöht werden, um mehr Kampfrichter auszubilden?

Dreieich, 10. Januar 2020

W.Brandt, Kampfrichterwart + Lehrbeauftragter